
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 8 (19912) 2019 г. Четверг 24 января

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

Уважаемые земляки!
24 января 1919 года стал трагической

датой в истории Отечества� 100 лет назад
в России начались массовые репрессии в
отношении казачества.

Принятое на Оргбюро ЦК РКП (б) цирку�
лярное письмо не только определило поли�
тику новой власти по отношению к казакам,
но и развязало руки сторонникам репрес�
сий, что унесло жизни тысяч ни в чем не
повинных людей.

 Многих казаков выслали на чужбину,
конфисковали нажитое имущество.

Масштабные репрессии на этом не за�
кончились, они стали началом преступных
действий против целых народов нашей мно�
гонациональной Родины, в том числе Кара�
чаево�Черкесии.

Но если человек силен духом, он может
многое преодолеть. Вера в справедливость,
стремление вернуться к родным очагам,
жажда жизни, трепетное отношение к тра�
дициям позволили всем репрессированным
народам в первой половине 20 века выдер�
жать все тяготы и лишения.

День памяти жертв
политических репрессий

против казачества
Мы не вправе забывать о трагическом

прошлом, оно не должно повториться.
Сегодня российское казачество возроди�

лось. Казаки активно участвуют в обществен�
но�политической жизни Карачаево�Черке�
сии, играют важную роль в воспитании мо�
лодежи, сохранении уклада и традиций.

Дорогие земляки!
Мы живем в великой стране, которая

славится своим главным богатством � мно�
гонациональным народом, который, не�
смотря на многие перипетии, живёт в мире
и согласии, строит лучшую жизнь для по�
томков и во имя процветания нашего Оте�
чества � России!
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ПОТОМСТВЕННЫЙ ка
зак, 95летний ветеран

Великой Отечественной
войны, орденоносец Алек
сей Алексеевич Дармогра
ев, участвовавший в боях за
освобождение Ростова,
Харькова, Белгорода, Бес
сарабии, Румынии, в дет
стве любил разведывать все
окрестности родной Пре
градной. Ещё пацанёнком
облазил все её дальние и
ближние углы и нагляделся
на станицу отовсюду – и с
самого высокого холма, и с
макушек ракит на берегу
реки Уруп, что собралась из
ручейков гдето в горах. По
том уже, набрав силу, река
течёт мимо станиц Передо
вой, Удобной, Отрадной…
По преданию, «оптимисти
ческие» названия станиц,
первоначально населённых

«НЕВОЗМОЖНО СЛОМИТЬ НАРОД
И ОТНЯТЬ У НЕГО ВЕРУ»

казаками, были придуманы
«для поднятия духа» во вре
мя Кавказской войны. А реч
ку своего детства, где знал
её глубокие и мелкие мес
та, а также те, где юркая
рыбка сама просится на
крючок  только успевай
забрасывать удочку, он
вспоминает каждый раз,
когда мысленно перевора
чивает страницы своей жиз
ни.

Пока моя коллега Свет
лана рассматривала фото
графии на стенах гостиной,
приветливая дочь Алексея
Алексеевича Елена хлопота
ла с чаем для нас, я вела
обстоятельную беседу с А.
Дармограевым.

В этот день в Преград
ной пошёл снег, и у ветера
на с переменой погоды раз
болелись старые фронто

вые раны, и он больше ле
жал на диване. Но голос у
Алексея Алексеевича был
бодрый. Что ни говори, а у
казаков и в глубоко пре
клонном возрасте несгиба
емая воля и твёрдость духа,
выработанные веками на
генетическом уровне, все
гда дают о себе знать. И
этому не помешали жесто
кие испытания и репрессии,
массовые расстрелы каза
ков, голод и раскулачива
ние. Что ж, как сказал на
параде прошедшей осенью
в честь 322й годовщины
образования Кубанского ка
зачьего войска его атаман
генерал Н. Долуда: «Невоз
можно сломить народ и от
нять у него веру. Казачество
имеет глубокие историчес
кие корни»…

Окончание на 2
й стр.

«ИНТЕНСИВНОЕ разви
тие нашего государства и
общества требует внедре
ния передовых технологий
в сфере обеспечения безо
пасности и правопорядка, в
том числе посредством
адаптации зданий, объек
тов и территорий органов
внутренних дел под требо
вания интенсивно развива
ющегося современного ми
ра…Так, новое здание Отде
ла МВД России по г. Черкес
ску в полной мере соответ
ствует новейшим стандар
там и требованиям, необхо
димым для эффективной
работы личного состава, и
придаст новый импульс его
дальнейшему развитию», 
сказал министр внутренних
дел республики Игорь Три
фонов.

Полпред Президента
России в СевероКавказс
ком федеральном округе
Александр Матовников поз
дравил присутствующих со
столь значимым событием
и отметил следующее:

«Открываем новый пре
красный объект… Уверен,
что комфортные условия и
дальше продвинут вперед
служебные показатели, в
2018 году процент раскры
ваемости преступлений со

С НОВОСЕЛЬЕМ!В Карачаево�Черкесии торжественно открыли но�
вое здание Отдела МВД России по г. Черкесску. В

мероприятии приняли участие полномочный предста�
витель Президента Российской Федерации в СКФО
Александр Матовников, начальник ГУ МВД России по
СКФО генерал�лейтенант полиции Сергей Бачурин,
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов, министр
внутренних дел по КЧР Игорь Трифонов, духовенство,
члены Общественного совета при МВД по КЧР, лич�
ный состав ведомства.

ставил 74,6% против 62,7%
в 2017 году».

Глава КарачаевоЧерке
сии Рашид Темрезов зая
вил, что власти республики
и впредь будут
участвовать в ра
боте по улучше
нию материально
технической базы
полиции. «Вы дав
но заслужили пра
во работать в бо
лее комфортных
условиях. Благо
дарю министра
внутренних дел РФ
за то, что поддер
жал наше обраще
ние, и всех, кто
принимал участие
в строительстве
этого объекта.
Органы власти
КЧР поддерживали и будут
поддерживать ваши начина
ния, помогать в улучшении
материальнотехнической
базы»,  добавил Темрезов.

В свою очередь, началь
ник Главного управления
МВД России по Северо
Кавказскому федерально
му округу Сергей Бачурин
обратился к присутствую
щим со словами:

«Хочу от лица министра
внутренних дел Российской

Федерации Владимира Ко
локольцева передать по
здравления с открытием
нового здания. Хочу побла
годарить всех, кто прини
мал участие в строитель
стве такого масштабного
объекта, кроме того, хочу
поблагодарить Главу рес
публики за ту поддержку и
отношение к решению воп
росов Министерства внут
ренних дел. Удачи и успехов
в работе на новом месте!»

Рашид Темрезов и Игорь
Трифонов вместе с другими
гостями осмотрели новое
здание Отдела Министер
ства внутренних дел по го
роду Черкесску.

Новое здание отдела
МВД России по г. Черкесску
расположено в южной час
ти республиканского цент
ра, на выезде в сторону г.
УстьДжегуты. Объект был
построен согласно совре
менным требованиям

и нормам, в том числе учи
тывающим антитеррорис
тическую защищенность и
укрепленность зданий и
сооружений Министерства
внутренних дел Российской
Федерации.

На площади 26700 кв. м
расположились админист
ративное здание, спортив

ный корпус, тир, специаль
ный приемник для содержа
ния лиц, подвергнутых ад
министративному аресту,
столовая на 100 мест, конт
рольнопропускной пункт с
досмотровым шлюзом.
Кроме того, на территории
объекта имеются такие
вспомогательные здания и
сооружения, как гаражи для
служебного автотранспор
та, навес и автомойка.
Пресс�служба МВД по КЧР.

В РАБОТЕ оперативного
совещания приняли участие
руководство отдела, на
чальники учреждений,
представители прокурату
ры, Управления Минюста,
аппарата Уполномоченного
по правам человека и Об
щественной наблюдатель
ной комиссии республики.

Заместители руководи
теля территориального
органа и начальники учреж
дений отчитались о проде
ланной работе и подвели

ЕСТЬ И УСПЕХИ, И ПРОБЛЕМЫВ ОФСИН России по КЧР подвели итоги оператив�
но�служебной и финансово�хозяйственной дея�

тельности территориального органа за 2018 год.

итоги выполнения постав
ленных в прошедшем году
задач. Если говорить об ус
пехах обобщенно, то на се
годняшний день в след
ственном изоляторе созда
ны удовлетворительные ус
ловия для содержания и от
бывания наказания, предо
ставлено право телефонных
переговоров, право пользо
вания краткосрочными и
длительными свиданиями,
ведется воспитательная,
социальная и психологичес

кая работа.
Кроме этого, осуществ

ляется взаимодействие с
институтами гражданского
общества. В целях улучше
ния условий содержания в
2018 году в учреждении
были проведены ремонты
камер режимных корпусов,
в камерах для содержания
женщин и несовершенно
летних установлены душе
вые. Также в учреждении
выделена камера для со
держания женщин с детьми.

Одно из важных мест в
уголовноисполнительной
системе области занимает
уголовноисполнительная
инспекция, в которую вхо
дят три межмуниципальных
филиала, отдел исполнения
наказаний и применения
иных мер уголовноправо
вого характера и филиал по
Малокарачаевскому району.
В 2018 году по учетам уго
ловноисполнительной инс
пекции прошел 3201 осуж
денный к наказаниям и ме

рам уголовноправового ха
рактера без изоляции от об
щества. Все плановые пока
затели в 2018 году сотруд
никами уголовноисполни
тельной инспекции были
исполнены в полном объе
ме. Так, уровень привлече
ния к труду осужденных к
обязательным и исправи
тельным работам составил
100%.

Вместе с тем, участники
совещания осветили основ
ные проблемные вопросы,

без которых, к сожалению,
в данной системе не обхо
дится, и сообща наметили
пути их решения. Таким об
разом, из сказанного док
ладчиками видно, что в от
четном периоде велась пла
номерная работа по обес
печению прав и законных
интересов подозреваемых,
обвиняемых и осужденных.

Оценивая итоги дея
тельности учреждений и
отдела, врио начальника
ОФСИН России по КЧР под

полковник внутренней
службы Музакир Темиров
отметил, что задачи, возло
женные на территориаль
ный орган в 2018 году, в
целом выполнены. По об
щей оценке собравшихся на
мероприятие работа ОФ
СИН России по КЧР была
признана удовлетворитель
ной.

Также на заседании кол
легии были определены
приоритетные задачи на
2019 год, среди которых 
дальнейшее улучшение ус
ловий содержания подозре
ваемых, обвиняемых и
осужденных, профилактика

совершения преступлений
лицами, состоящими на
учете в уголовноисполни
тельной инспекции, а также
 развитие взаимодействия
с институтами гражданско
го общества.

В заключительной части
совещания сотрудникам
уголовноисполнительной
системы республики были
вручены Почетные грамоты
и благодарности директора
ФСИН России.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА

по материалам пресс�
службы ОФСИН России по
КЧР.

Наши интервью

О ТОМ, что удалось сделать в 2018 году и какие
важные вопросы предстоит решить в 2019 году,

рассказал глава администрации Хабезского муници�
пального района Беслан БАЙЧОРОВ.


 Беслан Мухамедо

вич, каким был 2018 год
для Хабезского района?
Каких результатов уда

лось достичь в экономи

ке и социальной сфере?

 Хочется начать разго
вор, конечно же, с хороших
новостей. Благодаря реали
зации в нашей республике
федеральных целевых про
грамм в этом году в районе
удалось сделать многое. К
примеру, в сфере образова
ния у нас буквально перед
началом учебного года от
крылась новая школа в ауле
ПсаучьеДахе, хочу отме
тить  очень современная
школа. Одновременно с
этим завершилось строи

ВСЕ ПРОБЛЕМЫ

тельство детского сада в
ауле АлиБердуковском,
который практически снял
вопрос очередности в дош
кольное образовательное
учреждение.

По программе развития
культуры на сегодняшний
день утвержден проект Дома
культуры в ауле Бесленей.
Его строительство начнется
в начале 2019 года.

Что касается социаль
ной инфраструктуры: было
многое сделано по замене
ветхих водопроводов в
аулах. Также в минувшем
году были отремонтирова
ны автомобильные дороги.
Ремонт дорог был проведен
за счет средств дорожного

фонда. Были построены
подъездные дороги к соци
альным объектам за счет
республиканского дорож
ного фонда.

На сегодняшний день в
районе полностью завер
шилось строительство ФА
Пов, то есть во всех муни

РЕШАЕМЫ!
ципальных образованиях,
имеются ФАПы. Жители
всего района на 100% обес
печены медицинским об
служиванием на местах, что
немаловажно. Если челове
ку раньше приходилось ез
дить в районный центр для
получения квалифициро
ванной помощи, то сегодня
он может получить ее, не
выезжая из своего поселе
ния.


 Как с кадрами?
 Есть большая потреб

ность в специалистах узко
го профиля. К примеру, цен
тральная районная больни
ца обеспечена врачами все
го на 70 процентов. Врачам
приходится работать на 1,5
ставки.


 Как развивается про

мышленность и сельское
хозяйство района?

 У нас работают про
мышленные предприятия,
многие из них вкладывают
инвестиции в своё произ
водство, находят резервы
для развития, сохраняют
трудовые коллективы.

Есть позитивные под
вижки и в области сельско
го хозяйства. На сегодняш
ний день в районе обраба
тывается более 17 тысяч
гектаров земли, то есть ни
один участок земли сельс
кохозяйственного назначе
ния у нас не остается не
обработанным. И это, ко
нечно же, заслуга наших
фермеров.

Окончание на 2
й стр.

Сельские будни

ПРИБЫВШИХ животных
обследовали специали

сты Россельхознадзора, а
пограничная и таможенная
службы проверили закон
ность и соответствие всех
документов.

Буренки были тщательно
отобраны в одном из пле
менных хозяйств Дании. В
ходе отбора специалисты
ООО «Рея» основательно
изучили родословную жи
вотных, что в дальнейшем
позволит спрогнозировать
их продуктивность.

 Почему вы сделали вы
бор в пользу коров голштин
ской породы из Дании? – ин
тересуюсь у исполнительно

16 января в Карачаево�Черкесию прибыло 442 бу�
ренки голштинской породы из Дании. Они поступили
в животноводческий комплекс ООО «Рея». Проект по
восстановлению племенного репродуктора по разве�
дению крупного рогатого скота молочного направле�
ния после представления на сельскохозяйственной
выставке «Золотая осень» осенью 2017 года получил
государственную поддержку и статус приоритетного
для республики. Первая партия из 470 голов прибыла
в аул Старо�Кувинск Адыге�Хабльского района из
Дании осенью 2018 года. «Датчанки» чувствуют себя
в нашем регионе, как дома.

го директора ООО «Рея» Му
хаба Аубекова.

 Там хорошее племен
ное стадо,  ответил он, 
ведь Дания является самой
чистой страной в мире в от
ношении болезней крупного
рогатого скота. Мы уже по
лучаем потомство, которое
сохранило все превосход
ные качества голштинской
породы, одной из лучших в
мире.

П о п р е д в а р и т е л ь н ы м
прогнозам, молочная про
дуктивность нового стада
должна превысить 27 тонн
молока в год от одной коро
вы.

Окончание на 2
й стр.

«Датчанки»
прописались
в Старо�Кувинске

Дорогие студенты!
От всего сердца поздравляем вас с Днем

российского студенчества!
Студенческие годы – самое прекрасное

и беззаботное время, когда перед вами от�
крыт весь мир. Вы не просто взрослеете, а
начинаете сами принимать решения, нести
ответственность не только за себя, но и
будущее своей страны, смело выражать
мысли, выбирать и творить, воплощать свои
мечты и закладывать фундамент своей бу�
дущей профессии и успехов в жизни.

Российское студенчество � это локомо�
тив нашего общества. Вы � умные и сме�
лые, дерзкие и амбициозные, инициатив�
ные и креативные, талантливые и целеуст�
ремленные, мы гордимся каждым из вас.

Сегодня студенчество � это реальная
сила, которая активно участвует в социаль�
но�экономической, культурной и спортив�
ной жизни не только своих альма�матер, но
регионов и России в целом. Мы равняемся
и гордимся своими юными учеными, титу�

С Днем российского студенчества!
лованными чемпионами, юношами и де�
вушками, неравнодушными к своей Роди�
не. Минувший Год добровольца и волонте�
ра показал, что добрые традиции взаимо�
помощи и героизма, сложившиеся столе�
тиями в нашей стране, по�прежнему живы
и находят отклик в сердцах миллионов мо�
лодых людей нашего Отечества.

Уважаемые студенты, желаем вам креп�
кого здоровья, больших высот в жизни, сча�
стья, оптимизма, веры в блестящее буду�
щее, благополучия, новых побед и дости�
жений!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель Народного Собрания

(Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

Коротко

В Министерстве здраво
охранения КЧР состоялась
встреча министра Казима
Шаманова с доктором меди
цины, профессором Райне
ре Райнмюллере, который

работает в Медицинском
университете г. Граца (Авст
рия) и является иностран
ным членом РАМН. На встре
че также присутствовал
главный врач республикан
ского онкологического цен
тра Зубер Махов. Доктор

Райнере Райнмюллере по
сетил наш новый онкоцентр,
где провел презентацию
внедрения новых методов
лечения в радиотерапии (ги
пертермия). Была достигну
та договоренность о даль
нейшем сотрудничестве.
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
В районе более 120

фермерских хозяйств. Все
они являются участниками
госпрограмм, и благодаря
именно этой поддержке
многие хозяйства на плаву.
Сегодня мы не только обес
печиваем себя сельскохо
зяйственными продуктами,
но и поставляем их на ры
нок республики.


 В социальной сфере
одним из приоритетных
направлений работы в
последние годы стали те
проекты, активное учас

тие в реализации кото

рых принимают сами

ВСЕ ПРОБЛЕМЫ
РЕШАЕМЫ!

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Молоко голштинской бу
ренки отличается высоким
содержанием белка и жира,
заграничные буренки непри
вередливы к кормам и усло
виям содержания. Это
объясняется генетическими
особенностями животных:
папы и мамы каждой при
ехавшей в КарачаевоЧерке
сию телочки относятся к мо
лочной элите, а потомствен
ные характеристики зафик
сированы в индивидуальных
«коровьих» паспортах  пле
менных карточках.

К месту постоянной про
писки «датчанки» доставля
лись специализированным
автотранспортом, где были
созданы благоприятные ус
ловия для перевозки особо
деликатного груза. Дело в
том, что все коровы, приве
зенные из Дании, на вто
ромпятом месяце бере
менности или, как правиль
но называть у коров,  стель
ности.

Согласно контракту на
поставку скота все нетели
искусственно осеменены
от лучших мировых быков
производителей. Животные
отлично перенесли дорогу
и готовятся через несколько
месяцев дать здоровое по
томство.

нас находятся в нормаль
ном состоянии, и жалоб на
состояние жилья практи
чески не имеется.


 Какие еще направле

ния работы являются
приоритетными в райо

не? Есть ли проблемы?

 Проблем много, к при
меру, дорога республикан
ского значения, которая
сегодня проходит через
район, практически полно
стью разбита. О нашей про
блеме знают – сейчас на
чинает реконструироваться
так называемая змейка на
въезде в район. Это очень
сложный участок. Планиру
ем в 2019 году его завер

ся проблемы с водоснаб
жением, особенно остро
этот вопрос стоит в двух
аулах – Бесленей и Инжи
чишхо. В этих населенных
пунктах в настоящее время
идут работы по прокладке
труб и возобновлению ра
боты резервуаров. Трубы
уже заменены в Зеюко,
КошХабле и частично в
ауле Бесленей.

Все проблемы решае
мы! Порой не хватает
средств, но тем не менее
вопросы решаются. Нельзя
не отметить, что все пози
тивные подвижки, происхо
дящие в районе, это безус
ловно успешная реализа
ция федеральных госпрог
рамм при поддержке руко
водства республики.


 Что делается в райо

не для того, чтобы моло

дежь не уезжала в город?

 Сейчас в районе стро
ится многоэтажный жилой
дом за счет привлечения
частных инвестиций. Сдача
дома запланирована на
2019 год, и практически на
треть дом будет заселен
молодыми людьми и моло
дыми специалистами, мо
лодыми семьями. Есть у нас
и где работать молодежи.

На территории нашего
района успешно функцио
нирует гипсовый завод.
Кроме того, на автотранс
портном предприятии, за
нимающемся грузопере
возками, тоже работают
жители района.

У нас огромное количе
ство залежей полезных ис
копаемых, которые мы мо
жем поставить в основу
экономики и привлечь ин
весторов для открытия пе
рерабатывающих предпри
ятий. Для нас это еще и до
полнительные рабочие ме
ста.

Что касается досуга мо
лодежи, то более 800 детей
у нас сегодня заняты в
кружках и секциях различ
ного направления. В район
ном центре творчества
имеется 12 направлений по
творческому развитию де
тей, где с ними занимают
ся порядка 35 педагогов.
Работают художественные
кружки и в первой школе.

Армида КИШМАХОВА.
Фото

Светланы КИЛБЫ.

граждане (программа
поддержки местных ини

циатив «Комфортная го

родская среда»). Какие
из них предстоит вопло

тить в жизнь в этом году?
Как вы можете оценить
активность и заинтересо

ванность в этом жите

лей?

 Да, хочу отметить, что
наш район в числе передо
вых в этой области. Мы ис
пользуем возможности уча
стия в различных програм
мах и конкурсах. Одними из
первых мы включились в
работу по переселению
граждан из аварийного и
ветхого жилья. В настоя
щее время у нас в районе
нет ни одного аварийного
жилья, но есть жилье, тре
бующее капитального ре
монта,  это один много
этажный дом в ауле Хабез.

Мы планируем вклю
читься в 2019 году в про
грамму реформирования
ЖКХ. Существуют опреде
ленные правила финанси
рования, которые мы дол
жны исполнить. К сожале
нию, это зависит не только
от нас, но и от республи
канского бюджета. Поэто
му, я думаю, мы совместно
с Министерством строи
тельства и ЖКХ решим этот
вопрос. Остальные дома у

шить. Этот вопрос держит
на контроле Глава респуб
лики Рашид Бориспиевич
Темрезов.

Есть еще одна пробле
ма  это ремонт дороги в а.
Бесленей. Этот участок до
роги проседаемый, и на се
годняшний день мы не мо
жем проложить там ас
фальтовое покрытие, пото
му что здесь имеются под
земные воды. Специалисты
утверждают, что на данном
участке дорогу постоянно
го значения прокладывать
нецелесообразно. Но мы
держим на контроле этот
вопрос, прорабатываем
возможные варианты ре
шения проблемы. Поступи
ло предложение от обще
ственников  высадить де
ревья по периметру дороги
для укрепления почвы, но и
здесь специалисты утверж
дают, что это будет нецеле
сообразно, потому что глу
бина пласта  25 метров, и
саженцы, даже если и при
живутся, то будут переме
щаться изза подземного
течения воды. Сейчас мы
занимаемся этим вопро
сом, но, думаю, без при
влечения федеральной
программы самостоятель
но не сможем устранить эту
проблему.

В районе также имеют

«Датчанки»
прописались
в Старо�Кувинске

Сейчас буренки находят
ся на карантине. Им обеспе
чены покой, профессио
нальный уход и качествен
ное кормление. Когда закон
чится период адаптации, их 
переведут в новые коровни
ки.

 Коровы будут жить в

вязи,  поясняет Мухаб
Аубеков.

Во время презентации
объектов комплекса журна
листам сообщили, что ко
ровники спроектированы и
построены таким образом,
чтобы обеспечить животным
максимально комфортные

маться разведением элит
ных высокопродуктивных
пород крупного рогатого
скота. Таким образом, у
сельхозпредприятий и фер
меров КарачаевоЧеркесии
появится возможность не
везти племенной скот изза
границы, а покупать его на
месте, причем в два раза де
шевле. Кроме того, не надо
будет ставить коров на ка
рантин, как это делается
сейчас, чтобы они не завез
ли «импортных» инфекций.
И телята рождаются уже
приспособленными к мест
ным климатическим услови
ям.

 Мы уже получили по
томство от первой партии
коров. Молодняк развива
ется нормально, прибавля
ет в весе, телятам сделаны
все прививки. Самой стар
шей из телочек голштинс
кой породы три месяца.
Самой младшей  сутки. Но
ворожденные находятся в
отдельном боксе практи
чески под круглосуточным
наблюдением специалис
тов. Чуть подрастут, мы пе
реведем их в телятник.
Здесь должна быть идеаль
ная чистота, поэтому ежед
невно меняем подстилку,
следим за состоянием жи
вотных, проводим необхо
димую вакцинацию. Снача

ла телята кормятся молози
вом, потом молоком. Даль
ше в рацион вводится так
называемый предстартер 
комбикорм, в котором есть
витамины, микро и макро
элементы. То есть у малы
шей сбалансированное пи
тание, где есть все состав
ляющие для защиты их
организма,  рассказал Му
хаб Аубеков.

Инвестиционный проект
рассчитан на то, чтобы стать
флагманом сельскохозяй
ственной отрасли и обеспе
чивать качественным моло
ком жителей Карачаево
Черкесии. В перспективе у
животноводческого комп
лекса получение статуса
племенного хозяйства, пла
нируется, что он будет вклю
чен в реестр племенных хо
зяйств России.

Стоит отметить, что
строительство в Карачаево
Черкесии мегаферм позво
лит решить важную соци
альную задачу  насытить
внутренний рынок региона
качественным молоком и
молочной продукцией мес
тного производства, тем са
мым выполнить поручение
Президента Российской
Федерации Владимира Пу
тина по замещению импор
тного продовольствия.

Армида КИШМАХОВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
 Алексей Алексеевич,

знакомясь с историей об
разования Преградной,
както в списке казаков–пе
реселенцев, основавших
станицу, среди сотников,
хорунжих, урядников, рядо
вых обнаружила имя Марк
Дармограй…

 А это и есть мой пра
дед, отец деда Егора Мар
ковича Дармограева. В да
лёкую старину некоторые
казачьи фамилии имели
усечённую форму: Бут,
Гежа, Лай, Ус… Потом они
уже приобрели окончания.
Как вспоминал дед, в 20х
числах апреля 1870 года в
три перехода из станицы
Отрадной казакипересе
ленцы прибыли к месту зак
ладки новой станицы. Пер
вым её главой был назна
чен Илья Обозин. Станица
начиналась с трёх улиц,
вокруг них вырыли ров и ог
радили двойным плетнём,
обвитым колючим кустар
ником. Так казаки укрепля
ли своё поселение от вне
шних врагов, время то было
неспокойное. Дома строи
лись в основном турлучные,
под соломенной крышей.
Тогда же во дворах лади
лись небольшие хаты, где
жили неженатые сыновья, а
также базы, где держали
скотину.

…Бытоописание станич
ной жизни 60х годов ХIХ
века невольно напоминает
страницы повести Льва
Толстого «Казаки»: «Сумер
ки охватили уже улицы ста
ницы. По всему воздуху
разлит запах овоща, скоти
ны и душистого дыма кизя
ка. У ворот и на улицах вез
де перебегают казачки, не
сущие в руках зажжённые
тряпки…»

В семье, где подрастал
Алёша Дармограев, прожи
вало 24 человека. Все тру
дились не покладая рук,
главным был дед Егор Мар
кович. Держали скот, зани
мались огородничеством и
садоводством. Кроме того,
казаку Дармограеву было
доверено содержать два
табуна отборных лошадей,
принадлежавших станично
му казачьему обществу, 
добротный баз позволял
это. Когда началась коллек
тивизация, Дармограевы в
колхоз не пошли, и их, ра
зумеется, записали в кула
ки. В первую очередь Со

«НЕВОЗМОЖНО СЛОМИТЬ НАРОД
И ОТНЯТЬ У НЕГО ВЕРУ»

новых ангарах. Животные из
первой партии уже приспо
собились к местному кли
мату и с удовольствием по
едают местные корма. Наш
животноводческий комп
лекс  это автономное, са
мостоятельное, ни от кого
не зависящее производ
ство. Технология содержа
ния коров также самая пе
редовая: круглогодичная,
беспривязная. Животное
живет в своем ритме, может
в любое время подойти к
кормовому столу покушать,
в любое время лечь на ле
жанку  это невозможно,
когда коров держат на при

условия. Они оборудованы
каучуковыми матрацамиле
жанками, автоматическими
щетками для чистки коров и
системой навозоудаления.

Как считают в ООО «Рея»,
на молочную производи
тельность влияет не только
физический, но и психоло
гический микроклимат, по
этому в коровниках нового
животноводческого комп
лекса звучит классическая
музыка.

В перспективе в Старо
Кувинске на уровне лучших
мировых стандартов будет
создано племенное хозяй
ство, которое будет зани

ветская власть отобрала у
них общую казачью конни
цу, собственное стадо ко
ров и овец. Конфисковали
и усадьбу со всем нажитым
добром…

 В итоге нашей семье
пришлось пойти по миру.
Слава Богу, на Соловки не
сослали,  продолжает
Алексей Алексеевич.  Мы

подались вверх по Урупу, в
лесной посёлок Сегельда.
Таких в те времена было не
мало, они гнездились обыч
но там же, где их обитате
ли, жившие в бараках, зани
мались сплавом леса или
деревообработкой. Наша
семья в артели «Промбоч
ка» готовила клёпку  дран
ку для сбора и вязки обруч
ной посуды. Недаром ведь
говорят: «Бочка течёт клёп
ками; не собрав клёпок, не
собьёшь и бочек». Сам бон
дарный цех находился в
Сторожевой, и клёпку вози
ли туда на подводах, запря
жённых быками. В школу я
пошёл в Преградной, но
потом уже доучивался в по
сёлке Сегельда.

В суровом 41м печаль
ная весть о начале войны
пришла и в лесной посёлок.
Одним из первых на фронт
уходит отец Алексея, Алек

сей Егорович Дармограев,
1904 года рождения, хотя и
жил до этого с незатухаю
щей обидой на Советскую
власть, отнявшую у его се
мьи всё нажитое непосиль
ным трудом. Но, как насто
ящий казак и воин, прися
гавший Отечеству на каза
чьем кругу, он пошёл преж
де всего защищать Рос

сию… А фронтовая биогра
фия его 17летнего сына
Алёши началась 20 января
1942 года, когда его призва
ли для прохождения служ
бы в 166й стрелковый полк.
После сбора в станице Зе
ленчукской новобранцев
отправили в Черкесск. От
туда они пешком последо
вали в Пятигорск. В приго
роде, рядом с лесополосой,
группа попала под вражес
кий обстрел, и именно тог
да молодые ребята реаль
но почувствовали, что идёт
война – беспощадная, веро
ломная, кровопролитная.

…Каждый раз, беседуя с
фронтовиками об их бое
вом пути, затрудняюсь най
ти то слово или сочетание
слов, которые точно и зри
мо передавали бы обста
новку сражений, опаснос
ти, подстерегающие на
каждом шагу, той жертвен

ности, за которой стоит че
ловеческая жизнь. А они,
старые солдаты, как всегда,
немногословны и скупы на
воспоминания. Поэтому
часть фронтовой биогра
фии А. Дармограева при
шлось почерпнуть из Книги
памяти Урупского района:
награждён орденом Отече
ственной войны и юбилей

ными медалями, инвалид
ВОВ. При освобождении
города Бельцы он получил
ранение в грудь и чудом
остался жив, затем долго
лечился в эвакогоспиталях.
Когда Алексей вернулся в
Преградную, где жила
мама, отец ещё не вернул
ся с фронта: «Я его очень
жалел, ведь бате было тог
да уже за сорок. Там, на
фронте, в каждом пожилом
однополчанине мы видели
своих отцов. Поэтому ря
дом с ними было надёжно
и тепло на душе…»

Отца с фронта они всё
же дождались. Потом, в
1946 году, Алексей нашёл
свою судьбу – милую и за
стенчивую Машеньку с та
кой неподходящей для неё
фамилией – Шумная, кото
рую она сменила на Дар

мограеву. Всё на том же
лесопункте с ней они и по
знакомились, жили душа в
душу много лет до после
днего её часа… Вспоминая
свою вторую половину, ста
рый фронтовик обращает
взор на любимую фотогра
фию на стене, где они, мо
лодые, счастливые, полные
сил и планов, стоят в своём

дворе, и прекрасный белый
конь, верный спутник каза
ка, довершает эту семей
ную идиллию… И мы с кол
легой, также облюбовав
шие это фото для газеты,
даём себе отчёт в том, что
нам посчастливилось стол
кнуться с судьбой, которая
уже принадлежит истории
славного казачества – важ
ной составляющей госу
дарства Российского…

Людмила ОСАДЧАЯ.

На снимках: ветеран
Великой Отечественной
войны Алексей Алексее

вич Дармограев с доче

рью Еленой; Алексей и
Мария, 1946 год.

Фото
Светланы КИЛБЫ

и из семейного
архива.

ЗАПЛАНИРОВАННОЕ Цен
тробанком расширение

коридора базового тарифа в
ОСАГО в обе стороны, а так
же введение большей диф
ференциации водителей по
возрасту и стажу приведет к
тому, что страховщики будут
заинтересованы развернуть
бизнес в проблемных регио
нах, где ранее закрывали
офисы. Увеличение охвата
может привести к росту сбо
ров страховых компаний по
ОСАГО не более чем на 5% в
2019 году. Об этом сообщил
президент Российского со
юза автостраховщиков Игорь
Юргенс. При этом он подчер
кнул, что для 80% водителей
цены на ОСАГО не вырастут.

«Новые тарифы и увели
чение коэффициентов для
наиболее рискованных групп
водителей могут отразиться
на росте премий до 5% в
2019 году. Если это будет так,
то тем, кто критикует стра
ховщиков ОСАГО за то, что
они наживаются на росте та
рифов, придется примирить
ся с фактом, что это не так.
Если же в результате каких
то непредвиденных измене
ний в убыточности будет на

СТРАХОВЩИКИ ОБЕЩАЮТ СДЕРЖИВАТЬ РОСТ ТАРИФОВ
блюдаться скачок тарифов
или более активный рост
премий  за этим будем сле
дить и мы, как профессио
нальное объединение, и Цен
тральный банк,  то будут
приняты меры по их сдержи
ванию»,  заявил И. Юргенс.

Он напомнил, что по ито
гам парламентских слушаний
рынок дал обещания и экс
пертному сообществу, и де
путатам, что повсеместного
роста тарифов не будет.
«Страховщики дали обеща
ние сдерживать рост тари
фов, особенно в тех регио
нах, где убыточность позво
ляет это делать. Некоторые
компании уже сейчас, не до
жидаясь вступления в силу
указания по тарифам, снижа
ют тарифы в благополучных
регионах. 80% и более води
телей повышение тарифов не
коснется, так как они ездят
аккуратно и спокойно, и для
них существующего уже сей
час тарифа хватает»,  рас
сказал И. Юргенс.

Введение новых тарифов
позволит увеличить охват
страхования, компании будут
охотнее страховать наиболее
проблемные и недооценен
ные сегменты  такси и об
щественный транспорт, кото
рые таким образом смогут
выйти из «серой» зоны. Кро
ме этого, страховщики будут
заинтересованы развернуть
свою деятельность в про
блемных регионах, в ряде
которых остаются проблемы
с доступностью  за счет это
го и произойдет 5%й рост
сборов. Он позволит «пере
крыть» потери страховщиков
от действий недобросовест
ных автоюристов в проблем
ных регионах.

При этом по расчетам
Банка России, рост премий
по ОСАГО в результате вве
дения новых тарифов соста
вит 1,5%, а для ряда катего
рий водителей возможно
снижение тарифа. В РСА так
же считают, что снижение
цены для добросовестных

водителей является конеч
ной целью реформы ОСАГО,
и с введением свободного
тарифа оно станет возмож
ным. Пока же существующая
система тарифообразования
в ОСАГО позволяет страхов
щику устанавливать базовый
тариф только для всего ре
гиона в целом.

Сейчас рынок ОСАГО на
ходится в состоянии стагна
ции: по данным Банка Рос
сии, за 9 месяцев 2018 года
премии по ОСАГО снизились
на 0,1% и составили 165,1
млрд руб. Выплаты же по
ОСАГО сократились на
30,8%, до 101,4 млрд руб.
Это снизило убыточность
бизнеса: скользящий комби
нированный коэффициент
убыточности (выше 100%
означает убыток) составил
за 9 месяцев 79,2% против
119,9% годом ранее. По сло
вам И. Юргенса, такие дан
ные уже сейчас, до начала
тарифной реформы, позво
лили рынку снизить среднюю

премию по ОСАГО.
«За последний год с вве

дением натурального возме
щения и начала реальной
борьбы с мошенниками в
ОСАГО  проведения межве
домственных совещаний и
создания рабочих групп по
борьбе с мошенничеством в
отдельных регионах  без
всякой реформы средняя
премия снизилась на 23%»,
 сообщил И. Юргенс. В ве
дущих компаниях доля нату
рального возмещения дос
тигает уже 60%, отметил он.
«Мы видим, что число жалоб
в РСА на ОСАГО падает  и с
точки зрения выплат, так как
граждане довольны ремон
том, и с точки зрения дос
тупности, так как страховщи
ки не вынуждены уходить из
регионов»,  отметил он.

При этом в отдельных ре
гионах ситуация остается
напряженной, там для борь
бы с мошенниками и недо
бросовестными автоюриста
ми требуется больше усилий

местных властей и коорди
нации между ведомствами.
Так, самый высокий коэффи
циент выплат в ОСАГО по
итогам III квартала 2018 года
в Дагестане  он составляет
161,9%, что означает, что на
каждый собранный в респуб
лике рубль страховщики
выплачивают 162 рубля, не
считая расходов. В Респуб
лике Северная ОсетияАла
ния коэффициент составля
ет 133,7%, в КарачаевоЧер
кесии  119,1%, в Адыгее 
112%, в Ингушетии  111,1%.

Кроме того, недооценен
ными сегментами в ОСАГО
остаются такси, обществен
ный транспорт и молодые
водители, отметил Юргенс.
«В ряде регионов и для от
дельных категорий молодых,
энергичных, назовем их так,
если не авантюрных, води
телей тариф поднимется. Но
это коснется меньшинства
водителей»,  сказал он.

Средняя цена ОСАГО в
РФ  одна из самых низких в

мире, уточнил Юргенс. «В
пересчете на европейскую
валюту она составляет при
мерно 80 евро, в Германии 
700 евро, в Великобритании
 800 евро и выше. Конечно,
в пересчете на проценты к
средней заработной плате
эта разница выглядит не так
блестяще, но она тем не ме
нее велика  ОСАГО в Рос
сии одно из самых деше
вых»,  констатировал Юр
генс.

Первый этап реформы,
предложенный ЦБ, станет
первым шагом к справедли
вому и индивидуальному це
нообразованию, считает
президент РСА. Соответ
ствующее указание Банка
России предполагает рас
ширение коридора базовой
ставки тарифа для легковых
автомобилей физлиц на 20%
вниз и вверх, диапазон со
ставит 27464942 руб. вме
сто текущего 34324118 руб.

Также указание меняет
систему коэффициентов для

водителей по возрасту и ста
жу: водители будут разделе
ны на 58 категорий по воз
расту и стажу вместо дей
ствующих четырех. Для во
дителей 1621 года со ста
жем до 2 лет максимальный
коэффициент увеличится с
1,8 до 1,87, также с 1,8 до
1,87 увеличится коэффици
ент для полисов «мульти
драйв». Указанием также
вводятся скидки за стаж и
возраст, в текущей системе
ОСАГО их нет. Самая серь
езная скидка  7% (соответ
ствует коэффициенту 0,93)
будет установлена для води
телей в возрасте от 59 лет
со стажем от 6 лет (в дей
ствующей сегодня системе
скидок на ОСАГО не предус
мотрено). Указание в насто
ящий момент находится на
регистрации в Минюсте.

«Мы рассчитываем на
вступление в силу указания
в январе, но дело сейчас за
Минюстом»,  заключил И.
Юргенс.

Пресс�служба инфор�
мационного проекта «ОСА�
ГО: общественная экспер�
тиза».

Вопрос � ответ

«Слышал, что в марте
вступают в силу новые
правила по оформлению
дачных домов в собствен

ность. Расскажите об
этом подробнее», � инте�
ресуется наш читатель Е.
Петров из Черкесска.

ВОПРОС прокомменти
ровали в Управлении Рос�
реестра по КЧР:

 Управление Федераль
ной службы государствен
ной регистрации, кадастра и
картографии по Карачаево
Черкесской Республике со
общает, что ранее внесен
ные изменения в Градостро
ительный кодекс Российс
кой Федерации (федераль
ный закон от 3 августа 2018
г. № 340ФЗ), которые отме
нили разрешение на строи
тельство в отношении инди
видуальных жилых домов, а
также жилых строений и
жилых домов, возведенных
на земельных участках, пре
доставленных для ведения
садоводства, но ввели уве
домительный порядок, рас
пространяются на возводи
мые объекты и те объекты,
которые были построены, но
по какимто причинам не
были надлежащим образом
поставлены на государ
ственный кадастровый учет
и (или) зарегистрированы
права собственности на них.
Законом № 340ФЗ для жи
лых строений и жилых до
мов, возведенных на зе
мельных участках, предос

тавленных для ведения са
доводства, предусмотрен
переходный период: до 1
марта 2019 г. допускается
осуществление государ
ственного кадастрового уче
та и (или) государственной
регистрации прав на указан
ные объекты недвижимости
без направления уведомле
ний о планируемом строи
тельстве или реконструкции
указанных объектов и уве
домлений об окончании
строительства или реконст
рукции указанных объектов.

 В данном случае для
оформления прав на такие
постройки до указанной
даты следует попрежнему
обращаться через МФЦ в
орган регистрации прав,
предоставив технический
план объекта недвижимости
и уплатив госпошлину. Пос
ле 1 марта 2019 года необ
ходимо будет перед нача
лом строительства и после
его завершения обращать
ся в орган местного самоуп
равления с соответствую
щими уведомлениями, в ко
торых собственник извеща
ет орган местного самоуп
равления о начале строи
тельства дома и его оконча
нии. Без соблюдения такого
порядка оформить право
собственности на объекты
недвижимости в дальней
шем будет невозможно.

Вместе с тем сообщаем,

что в случае если строитель
ство (реконструкция) жило
го дома начато до вступле
ния в силу Закона №340ФЗ
без получения разрешения
на строительство, правооб
ладатель земельного участ
ка вправе до 1 марта 2019
года направить в орган мес
тного самоуправления уве
домление о планируемых
строительстве или реконст
рукции. Рассмотрение тако
го уведомления органом
осуществляется в установ
ленном в настоящее время
порядке. В данном случае
получение разрешения на
строительство и разреше
ния на ввод объекта в эксп
луатацию не требуется. За
тем правообладатель зе
мельного участка должен на
править в тот же орган уве
домление об окончании
строительства или реконст
рукции, приложив необхо
димый пакет документов.
Таким образом, Закон
№340ФЗ позволяет осуще
ствить государственный ка
дастровый учет и государ
ственную регистрацию прав
на жилые дома, жилые стро
ения, строительство кото
рых было начато и заверше
но до 4 августа 2018 г. без
разрешения на строитель
ство, при условии подачи до
1 марта 2019 года соответ
ствующего уведомления в
уполномоченный орган.

УСПЕТЬ ДО МАРТА
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День освобожденья
не забыт вовек,
Коль во имя жизни
гибнет человек.
На снегу, на белом,
красной розой кровь.
Как же беспредельна
к Родине любовь!
Слово «ПАТРИОТ»
вспомните, друзья.
Подвиг бескорыстный
позабыть нельзя!

ТАКИЕ строки прозвучали
на митинге в парке По

беды республиканской сто
лицы, посвященном 76ле
тию освобождения города
Черкесска от немецкофа
шистских захватчиков в годы
Великой Отечественной
войны.

Открыла митинг предсе
датель городского совета
ветеранов Надежда Печуро.

«Дорогие друзья, сегод
ня мы вспоминаем, как в
лютый мороз и пургу совет
ские войска освободили го
род Черкесск, находивший
ся под оккупацией немецко
румынских захватчиков, 
обратилась к школьникам

БОЛЬШУЮ работу по
п а т р и о т и ч е с к о м у

воспитанию молодежи
проводят руководство и
сотрудники Пограничного
управления ФСБ России
по КЧР. Большое количе�
ство мероприятий, к при�
меру, прошло в после�
днем квартале прошлого
года.

С УЧАЩИМИСЯ города и
республики организованы и
проводятся занятия по
строевой, огневой и такти
ческой подготовке. Изуча
ются типы оружия, история
их создания, правила обра
щения с оружием, порядок
разборки, сборки, хранения
и ухода за ним. Проводятся
занятия по таким важным
предметам, как военноме
дицинская подготовка, по
граничное следопытство и
военная топография.

В нескольких школах
Черкесска, в Центре воен
нопатриотического воспи
тания молодежи города и в
СОШ п. Кавказского прове
дены занятия, в ходе кото
рых председатель ветеран
ской организации Погра
ничного управления Сергей
Юрьев рассказал о малоиз
вестных страницах истории
пограничной службы ФСБ
России, о роли погранични
ков в период Великой Оте
чественной войны и недопу
стимости искажения исто
рических фактов, о героиз
ме и мужестве, проявлен
ных пограничниками в бое
вых действиях.

Особенно всем детям
без исключения запомнил
ся урок на тему «Бой под
Легедзино, июль 1941 г.
Люди и собаки в одном

Вслед
за событием

ДОРОГАМИ ОСВОБОДИТЕЛЕЙ
Черкесска 17 января � особая

и памятная дата в
истории Черкесска:
в этот день в далё�
ком 1943 году го�
род был освобож�
ден от фашистских
оккупантов.

Надежда Александровна.  В
освобождении города при
нимали участие и ваши ро
весники, подростки, кото
рые по улице Кирова шли на
встречу нашим войскам с
северной стороны города.
Это настоящий подвиг!»

Память погибших в той
страшной войне почтили ми
нутой молчания и возложи
ли цветы к Вечному огню.

Митинг стал звеном в
цепи цикла памятных мероп
риятий под названием «До
рогами освободителей Чер

кесска», в которых приняли
участие ребята из сводного
поискового отряда «Подвиг»
Центра военнопатриоти
ческого воспитания молоде
жи Черкесска, юнармейцы и
школьники.

В Черкесске на месте
расстрела мирных жителей
и у памятника возле пром
зоны участники акции почти
ли минутой молчания память
безвинно пострадавших от
фашизма, провели митинг и
возложили венки.

В этот день в селе Чапа

евском Прикубанского рай
она юные патриоты и мест
ные жители собрались у
мемориала, установленного
на месте перезахоронения
28 советских воинов, при
нявших на себя первый удар
врага.

Отсюда же начали свой
маршбросок воспитанники
Центра военнопатриоти
ческого воспитания молодё
жи г. Черкесска. Под руко
водством педагога дополни
тельного образования Ибра
гима Эркенова ребята про
шли по примерному марш
руту движения группы Май
лова.

 Часть подразделений
Красной армии пришли в
село Чапаевское и оттуда с
Сычовых высот двинулись
по железной дороге на Чер
кесск... Мы в меру возмож
ностей постарались повто
рить путь частей Красной
армии,  рассказал Ибрагим
Эркенов.

Согласно маршруту от
мемориала в с. Чапаевском
группа отправилась на же
лезнодорожный вокзал Чер
кесска. Затем ребята после
довали к республиканской
больнице, где в те годы рас
полагался важный стратеги
ческий объект  мотострел
ковая дивизия врага.

Следующая точка  ули
ца Первомайская, где нахо

дился узел связи. В те да
лекие годы советские сол
даты одержали победу и
захватили его, а после пер
вый раз за несколько дней
поели горячей пищи на по
левой кухне фашистского
захватчика. Участники ак
ции тоже совершили привал
и отведали здесь солдат
ской каши.

Конечным пунктом стала
переправа через реку Ку
бань, близ аула Псыж, где
наши солдаты дали бой вра
жеским захватчикам. Отсту
пая, фашисты подорвали
мост, чтобы избежать пре
следования советской ар
мии... Так завершилось ос
вобождение Черкесска.

 Для меня пройти по
пути героев, которые осво
бождали наш родной город,
 это большая честь. Я ис
пытал сильные эмоции, про
чувствовал, как тяжело до
ставалась победа,  поде
лился своими впечатления
ми участник маршброска
Денис Фефилов.

 Трудно даже предста
вить, каково это, когда вою
ют за твою жизнь, умирают...
когда мирные, ни в чем не
повинные люди подвергают
ся насилию,  сказала вос
питанница Центра военно
патриотического воспита
ния молодёжи г. Черкесска
Анастасия Зеленская.  Каж
дый житель нашей респуб
лики должен знать историю
своей большой и малой Ро
дины. Помнить подвиг вои
новосвободителей! Мы яв
ляемся звеном неразрывной
цепи между прошлым и бу
дущим. Мы получили мир
ную землю в наследство и
должны не только сберечь
все её богатства, но и при
умножить их. Многое зави
сит от того, какое будущее
мы создадим. Нужно стре
миться к тому, чтобы это
будущее было прекрасным.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

РАСТИМ ПАТРИОТОВ
строю». Именно
этот рассказ выз
вал особый инте
рес школьников,
потому что этот
бой не имеет ана
логов в истории
войн, и даже по
меркам жуткого и
т р а г и ч е с к о г о
1941 года он вы
ходил за все мыс
лимые и немыс
лимые рамки и
наглядно показал
фашистам, с ка
ким противником
они столкнулись в
лице советского солдата.

...30 июля 1941 года око
ло села Легедзино силами
сводного батальона погран
войск под командованием
майора Родиона Филиппо
ва с приданной ему ротой
Львовской школы погранич
ного собаководства была
предпринята попытка оста
новить наступающие части
вермахта. В распоряжении
майора Филиппова находи
лись менее 500 погранични
ков и около 150 служебных
собак. Тяжелого вооруже
ния батальон не имел, да и
вообще по определению не
должен был воевать в от
крытом поле с регулярной
армией, тем более превос
ходящей его численно и ка
чественно. Но это был пос
ледний резерв, и майору
Филиппову не оставалось
ничего иного, как отправить
своих бойцов и собак в ата
ку. В жесточайшем бою, пе
реросшем в рукопашную

схватку, пограничники су
мели остановить пехотный
полк вермахта. Только появ
ление на поле боя немец
ких танков спасло полк от
позорного бегства. Из бата
льона майора Филиппова,
полтысячи бойцов и 150
собак, не выжил никто, кро
ме одной раненой овчарки,
которую выходили местные
жители села.

Помимо уроков муже
ства и бесед на классном
часе руководство и сотруд
ники Пограничного управ
ления ФСБ России по КЧР
организовали для учащихся
подшефного 6 «А» класса
СОШ п. Кавказского посе
щение концерта ветеранов
пограничников Ярославс
кой области, состоявшего
ся на территории управле
ния.

В целях популяризации
службы в ВС РФ и профо
риентационной мотивации
подрастающего поколения

сотрудники Погра
ничного управле
ния ФСБ России по
КЧР и члены вете
ранской организа
ции совместно со
Ставропольским
краевым регио
нальным отделе
нием «Российско
го Совета ветера
нов пограничной
службы» для вос
питанников Поста
№1 г. Черкесска и
сводного поиско
вого отряда «Под
виг» организовали

посещение Ставропольско
го филиала Голицынского
института пограничной
службы ФСБ России. Погра
ничники запаса объяснили
ребятам, что необходимо
для поступления в профиль
ные учебные заведения
высшего и среднепрофес
сионального образования,
руководство и педагогичес
кий коллектив учебного за
ведения в полном объеме
ответили на все интересу
ющие ребят вопросы. И не
удивительно, что после по
добных мероприятий юно
ши и девушки, задумываясь
о дальнейшем образова
нии, делают свой выбор в
пользу службы в рядах по
граничников.

Уже по доброй сложив
шейся традиции школьники
со всех уголков Карачаево
Черкесии стали частыми
гостями на пограничных за
ставах. Не зная историчес
кого прошлого, трудно

знать настоящее, и поэто
му сотрудники погранично
го отделения начинают экс
курсию с рассказа об исто
рии создания заставы и
подвигах пограничников,
охраняющих рубежи Отече
ства.

Конечно же, больше все
го у детей загораются глаза
при виде военной техники и
оружия. Каждый желающий,
под чутким контролем стар
шего товарищапогранич
ника, может произвести
сборку и разборку автома
та Калашникова, заглянуть в
оптический прицел снай
перской винтовки, приме
рить бронежилет и даже
надеть общевойсковой за
щитный комплект. Еще
больший восторг у гостей
вызывает демонстрация
действий служебных собак
 выполнение команд кино
лога, прохождение полосы
препятствий, а также задер
жание учебного нарушите
ля.

После такого зрелищно
го выступления служебных
собак школьникам расска
зывают еще об одних важ
ных помощниках погранич
ника  о лошадях. Самым
смелым удается даже пока
таться на них. По окончании
экскурсии ребята с некото
рой грустью в глазах, но
большим восхищением от
полученных эмоций проща
ются со своими старшими
друзьями  пограничника
ми, а самое главное, они
гордятся дружбой с ними и
мечтают в будущем стать
достойными защитниками
рубежей нашей Родины!

Пресс�служба Погра�
ничного управления ФСБ
России по КЧР.

НА ПРОШЛОЙ неделе в
фойе торгово�развле�

кательного центра «Пано�
рама» состоялась твор�
ческая встреча артистов
Черкесского драматичес�
кого театра им. М. О. Ако�
ва со студентами актёрс�
кого и режиссёрского фа�
культетов республиканс�
кого колледжа культуры и
искусств им. А. А. Дауро�
ва. Мероприятие «Чаепи�
тие с артистами» было по�
священо старту театраль�
ного марафона, ведь 2019
год объявлен Прези�
дентом России Годом те�
атра.

ФОЙЕ украшал баннер с
фотоколлажем из спектак
лей Черкесского театра, зву
чала легкая фоновая музы
ка. Вел мероприятие поэт и
телеведущий Артур Кенче
шаов.

 Есть на земле такие
уголки, где человек чувству
ет себя одухотворенным, 
сказал он, обращаясь к со

Литературные знакомства

Шамилю Узденову � всего двадцать восемь. Но он
уже состоявшийся поэт. Издав к 18 годам два поэти�
ческих сборника: «На крыльях мечты» и «На страже»,
Узденов был принят в Союз писателей РФ. В 2012�м
за рассказ «Месть» был удостоен звания лауреата
Международного (зонального) конкурса им. Махмуда
Кашгари в области литературы. «За наиболее продук�
тивную среди молодых мастеров карачаево�балкарс�
кой литературы творческую деятельность и крупное
профессиональное достижение — изданный в 2015
году поэтический сборник «Ант» («Клятва»)» в 2016�м
Шамиль был награжден медалью Крымшамхалова. К
слову, это была уже не первая высокая награда, кото�
рой удостоился молодой поэт. За вклад в развитие
современной литературы он отмечен медалью  Лер�
монтова, медалью им. Р. Г. Гамзатова...

 Юрист по образованию, Шамиль работает в Ми�
нистерстве внутренних дел по КЧР, но не изменяет
своему творческому дарованию и продолжает писать.
Его произведения тепло встречаются как литератур�
ными критиками, так и широкой читательской ауди�
торией.

И сегодня мы предлагаем вашему вниманию не�
сколько стихотворений поэта.

АРФА ДАВИДА
                  И. Зимину

В полуночный час
изнывает мой взгляд:
Во тьму заоконья
простёрт небоскат,
И всё, что живое там есть,
исчезает из вида.
Но ветер от северных
прянет границ,
Пройдёт перебором
по струнам ресниц,
Играя на мне,
как на призрачной арфе
Давида.
И музыка неба сильней
и сильней
Влечёт меня,
как на заре оных дней
Влекла моих предков,
не знавших далёкого сына.
Она прерывает
высокий полёт
И к смуглым суглинкам
доверчиво льнёт,
И с нею звучит в унисон
благодарная глина.
Собою весь мир
наполняет она
И в душу нисходит
до самого дна
Моих соплеменников,
что под луною не редки.
Она их влечёт наяву
и во сне,
Внушая любовь
к той далёкой стране,
Где глиною сделались
их позабытые предки.

ТЫ ТАК ДАЛЕКА...
От бессонницы
вышел в сознанье разлад.
Знать, пора
Мне вглядеться в часов
переменчивый лик �
на дыбки
Встала стрелка минутная �
ровно четыре утра.
Закрываю тетрадь �
даже ручку держать
не с руки.

«ПРИУЧУ
К ПОЛЕТАМ

ДУШУ...»

«ПРИУЧУ
К ПОЛЕТАМ

ДУШУ...»

«ПРИУЧУ
К ПОЛЕТАМ

ДУШУ...»

Я щелчком выключателя
в дом запустил темноту,
Тем же самым мгновеньем
� на улицу выскочил свет.
Желтолицые окна
забыли свою слепоту.
Где�то первая птица
другой прокричала привет.

После ночи никчёмной
уставшую душу саднит.
Но глаза я закрыл и �
как прежде увижу тебя,
И услышу «люблю», и от яви,
правдивой на вид,
Разум мой устремится
ко сну, ни о чём не скорбя.

Сны волшебны,
кристально�прозрачны,
а явь � это яд.
Я за противоядье плачу
непосильную дань,
Каждый раз просыпаясь.
И я не настолько богат,
Что меня сон во сне
не тревожил,
как выход за грань.

Я прошу, чтоб хотя бы во сне
ты осталась моём.
Я вовек не открою тогда
на действительность глаз.
Наяву я как будто в колодце
сижу светлым днем –
Только так можно звезды
увидеть с земли в этот час.

ФИОЛЕТОВЫЙ
ГОРИЗОНТ ПЕТЕРБУРГА

В Петербурге на рассвете
мне привиделось у моря,
Словно ты на горизонте
в фиолетовом стоишь.
Но дыханье волн
смешалось с дуновеньем
ветра вскоре,
И подёрнулась туманом
неразгаданная тишь.

Фиолетовое платье стало
тотчас белоснежным,
Облик твой над горизонтом

стал скрываться от меня:
Безобразные узоры на лице
змеились нежном,
И безумствовал я, белый
цвет по�чёрному кляня.

Фиолетовое в белом
проступало лишь местами.
Разбодяжилась блескучим
роковая белизна.
И лицо твоё исчезло
за белёсыми мазками,
И душа опустошилась,
обессмыслилась до дна.

Надоедливая морось
в мокрый снег
преобразилась,
В жутком шабаше
смешались утро, вечер,
ночь и день.
Фиолетовые дали �
отданы зиме на милость.
В одиночество уводит взор
стесняющая тень.

С одиночеством шагаешь
ты, дорог не выбирая,
Только в мир
потусторонний забрести
возможно с ним.
Потому его боится
всякая душа живая.
Лишь Всевышний
возвеличен одиночеством
своим.

Я не стану бесполезно
со своим бодаться горем.
Приучу к полётам душу,
чтобы с нею мы смогли
Улететь туда, где небо
на заре сольётся с морем,
И навеки раствориться
в фиолетовой дали.

ЗИМНЯЯ НОЧЬ
Явился в сумеречный час
Мороз, дохнул
один лишь раз,
И тотчас воздух
стал как лёд.
Он верил в то, что создаёт
Хрусталь? А горло жжёт...

Деревья спят,
собравшись в круг
Всей стаей. Каждому клобук
Надвинул снег.
Ни тень не всполошит их
вдруг,
Ни человек.

Топорщат звёздные ежи
Иголок золото во мгле.
Заиндевели рубежи,
Где небо льнёт к земле.

Луна продрогла до ядра.
Как до утра
Ей не оставить высоту?
И разуму в противовес
Не рухнуть голубем с небес,
Окоченевшим на лету?

НАРОДНЫЙ ГЕРОЙ
Коль слабых ты не бросишь
без защиты,
Совидцы воздадут тебе
почёт.
Когда врагов прогонишь
из страны ты,
Народ тебя героем назовёт.

Когда с враждою кровников
ты сдюжишь,
То каждому ты станешь
друг и брат.
Народов сколько
со своим подружишь,
Во столько и славнее
будешь крат.

Перевод
с карачаевского

М. КАЛИНИНА.

Год театра ЧАЕПИТИЕ
С АРТИСТАМИ

бравшимся.  Там всегда
праздник, там люди позна
ют творчество, окунаются в
удивительный мир теат
рального искусства. Этот
очаг культуры называется
театром.

Черкесский драматичес
кий театр, подчеркнул веду
щий, отмечает в этом году
две важные даты. В февра
ле 1999 года ему было
присвоено имя народного
артиста Абхазской АССР,
заслуженного артиста Ка
бардиноБалкарской АССР
Мухарбека Акова. А 19 янва
ря Мухарбеку Акову испол
нилось бы 70 лет...

За 15 лет своей творчес
кой жизни Аков сыграл бо
лее 35 ролей в разных спек
таклях и оставил глубокий
след в истории и культуре
своего народа. И в ходе ме
роприятия артисты не раз
вспоминали и Акова, и дру
гих артистов театра, сделав
ших многое для националь
ного театрального искусст
ва.

На встрече присутство
вали все 11 артистов Чер
кесского драматического
театра. Среди них заслужен
ная артистка РФ Фатима

Кишмахова, заслуженные
артистки КЧР Тезада Тутова,
Земфира Пшихопова... Ру
ководителем театра являет
ся Дина Куштова  дочь Му
харбека Акова.

Отмечу, что встреча про
ходила в живой, непринуж
денной обстановке. Веду
щий задавал интересные
вопросы, касающиеся фото
графий, сделанных много
лет назад во время того или
иного спектакля, а также
важных этапов творческой
судьбы каждого артиста. И
мастера сцены вспоминали
сыгранные роли, нюансы
поиска нужного образа и
колорита, рассказывали
смешные и веселые исто
рии, происходившие во вре
мя спекталей, давали сове
ты начинающим артистам,
делились воспоминаниями
о великих актерах, с которы
ми довелось работать, о той
внутренней работе, которую

приходится проделывать во
время игры на сцене, о том,
как влияют роли на характер,
о неожиданных подходах к
трактовке роли  повторяю,
встреча прошла тепло и ин
тересно. Тем более что и
столы с чаем и сладостями,
расставленные по кругу,
способствовали открытому,
доброжелательному обще
нию.

Артисты и их будущие
коллеги по театру расходи
лись довольные встречей и
друг другом. Что до меня, то
я уверена, что такие неофи
циальные мероприятия надо
проводить как можно чаще,
и не только с представите
лями творческих профес
сий. Просто живое общение
и незабываемые воспоми
нания не дают прерваться
той нити, что связывает
поколения...

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

 Здорово, Леха!
 Здорово, Серега!
 Емое... А ведь мы со

школы не виделись!
  И правда, вот время

то летит...
 Ну и где ты? Как ты?
 Да у меня все хорошо.

Езжу на машине с личным
водителем и мигалкой...

 Ого, вот это крутизна!
Кем же работаешь?

  Фельдшером на «ско
рой»!

Мужчины в гараже со
брались, уговаривают сво
его товарища:

 Выпей с нами!
 Спасибо, мужики, не

могу. Вера не позволяет!
 А какая у тебя вера?
 Георгиевна.

Собрал М. ДЖАНКЕЗОВ,
с. Николаевское.

Дата в истории

24 ЯНВАРЯ
24 января отмечается

«сладкий» праздник – Меж
дународный день эскимо
(International Eskimo Pie
Day). Дата для его учрежде
ния была выбрана потому,
что именно в этот день в
1922 году владелец магази
на сладостей в городе Она
ва (штат Айова, США) Хрис
тиан Нельсон получил па
тент на эскимо.

25 ЯНВАРЯ
Трудно, наверное, отыс

кать в России студента, не
знающего о существовании
Дня студента и не отмечаю
щего этот праздник 25 ян
варя. Указ Президента Рос
сии №76 от 25 января 2005
года «О Дне российского
студенчества» официально
утвердил «профессиональ
ный» праздник российских
студентов.

Ежегодно 25 января в
России отмечается профес

сиональный праздник —
День штурманов Военно
Морского Флота Российс
кой Федерации.

25 января 1918 г. Треть
им Всероссийским съездом
Советов рабочих и солдат
ских депутатов в России
принята Декларация прав
трудящегося и эксплуатиру
емого народа.

25 января 1924 г. 95 лет
назад открылись I зимние
Олимпийские игры в Шамо
ни (Франция).
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РАЗНОЕ

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

В объявлении кадастрового инженера Койчева А. С. опуб�
ликованном в газете «День республики» № 3 (19907) от 15
января 2019 года допущена ошибка в кадастровом номере.
Вместо «09:03:0130105:15» считать верным «09:03:0160101:29»,
далее по тексту. Заказчиком работ является Дугужев Артур
Батырбекович. Возражения, дополнения, предложения по до�
работке проекта межевания земельного участка принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

В объявление ООО «Земля и право», в лице кадастрового
инженера Койчуевой Фатимы Хусеевны, опубликованное в  га�
зете «День республики» от 23.10.2018г. №164 (19865) внести
дополнения : 09:06:0000000:8098;10365;9287;10397;8488;8754;
9578;11212;8251;9975;8454;11056;11081; нет в ЕГРН располо�
женный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Кар�
доник, поле № 8 (пашня).

09:06:0000000:8098;10365;9287;10397;8488;8754;9578;11212;8251;
9975;8454;11056;11081; нет в ЕГРН расположенный (ые) по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Кардоник, поле №8 (пашня).
09:06:0000000:11301;8532;11233; нет в ЕГРН расположенный (ые)
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Кардоник, поле №70п
(сенокос). 09:06:0000000:9027; расположенный (ые) по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Кардоник, поле №70 (пашня).

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемые в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:06:0000000:5229; 5228, рас�
положенные по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Ис�
правная», поле № 113п (сенокос). Заказчиком работ по под�
готовке проекта межевания является Филановский Михаил
Павлович (КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, ул. Каза�
чья, д. № 16, тел. 8�909�498�06�35).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

№ 017072; № 018382, считать
недействительными.

Утерянный документы:
ПСМ ВВ 274 787, выданный
ГТН г. Моздок 01.03.2007 г.;
свидетельство о регистрации
ВК 733471, выданное ГТН г.
Черкесска 15.08.2008 г. на
имя Баисова Юрия Мухадино�
вича, считать недействи-
тельными.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), вы�
полняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:7259,
расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район,
СПК «Исправная», поле № 211 (пашня). Заказчиком работ по
подготовке  проекта межевания земельного участка является
Григорьев Дмитрий Алексеевич (х. Ново�Исправненский, ул. Ок�
тябрьская, 52, тел: 8 928�395�06�87). 09:06:0000000:6145;7688,
расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район,
СПК «Исправная», поле №136п (сенокос). Заказчиком работ по
подготовке  проекта межевания земельного участка является
Ветрова Валентина Петровна (ст.Исправная, ул.Подгорная, 41,
тел: 8 905�420�79�45). 09:06:0000000:11185;11299;8878;10762,
расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район,
СПК «Кардоник», поле № 24 (пастбище). Заказчиком работ по
подготовке  проектов межевания земельных участков является
Жаров Иван Николаевич (ст.Кардоникская, ул.Союзная, 12, тел:
8 960�438�63�38). 09:06:0021201:319, расположенный (ые) по
адресу: РФ, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Зеленчукс�
кий, СПК Зеленчук, рабочий участок (поле), №23, пашня, уч�к
№1. Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания зе�
мельного участка является Кулябцева Татьяна Филипповна
(г.Черкесск, ул. Панфилова, 57, тел: 8 928�397�48�85).
09:06:0000000:4794, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле № 103 (сенокос).
Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания земель�
ного участка является Батчаева Земфира Нуржигитовна (п.Ок�
тябрьский, ул. Магазинная, 1, кв.13, тел: 8 921�550�16�34).
09:06:0000000:560;1548, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле № 114 (пашня).
Заказчиком работ по подготовке  проектов межевания земель�
ных участков является Каркмазова Магарифа Курманалиевна
(с.Даусуз, ул. Асфальтная, 15, тел: 8 928�397�48�85).
09:06:0000000:2374;нет в ЕГРН, расположенный (ые) по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле № 46
(сенокос), поле № 35 (пастбище). Заказчиком работ по подго�
товке  проектов межевания земельных участков является Бид�
жиев Ахмед Далхатович (ст. Сторожевая, ул. Совхозная, 7, тел:
8 928�397�48�85). 09:06:0000000:3479;4196;4191, расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Стороже�
вая», поле № 45 (сенокос). 09:06:0000000:3479, расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Стороже�
вая», поле № 64 (пашня). Заказчиком работ по подготовке
проектов межевания земельных участков является Текеев Бас�
ханур Салыхович (ст. Сторожевая, ул. Октябрьская, 2А, тел:
8 928�031�86�46). С проектами межевания земельных участков
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8�
928�397�99�21; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет работы
по подготовке проектов межевания в связи с образованием
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности из земельных участков с кадастровыми
номерами:

09:03:0020120:299, расположенный по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Хабезское», в
6 км западнее а. Хабез. Будет производиться выдел двух уча�
стков площадью 20800 м2 каждый.

09:03:0020120:304, расположенный по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Хабезское», в
2,4 и 2,8 км юго�западнее а. Хабез. Будет производиться выдел
двух участков площадью 12900 м2 и 25800 м2.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель�
ного участка является Дауров Назир Умарович (а. Хабез, ул.
Заречная, дом 6, тел.: 8�905�421�35�21).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по адре�
су: Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, а.
Хабез, ул. Заречная, дом 6, 25 февраля 2019 года в 10:00 часов.

При проведении согласования при себе иметь документы
удостоверяющие личность, а также документы о правах на свой
земельный участок, либо оформленную надлежащим образом
доверенность.

09:03:0000000:79; 189; 333, расположенные по адресу: Рос�
сия, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП
«Абазакт», поле 10, участок 3 (пашня по 36000 м2 каждый);

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель�
ного участка является Тхайцухов Магомет Ильясович (а. Аба�
закт, ул. Центральная, 39, тел. 8�909�495�32�11).

09:03:0000000:7428, расположенный по адресу: РФ, Карача�
ево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Черкес�
ское», в 7,5 км западнее а. Псаучье�Дахе (пастбище площадью
4200 м2).

09:03:0000000:7428, расположенный по адресу: РФ, Карача�
ево�Черкесская Республика, Хабезский район, СКП «Черкес�
ское», в 7,5 км западнее а. Псаучье�Дахе (сенокос площадью
10100 м2).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель�
ного участка является Тхохов Адам Джагфарович (а. Псаучье�
Дахе, ул. Б. Акбашева, 13, тел.: 8�909�497�69�92).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Обоснованные возражения, дополнения, предложения по до�
работке проектов межевания земельных участков принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.
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Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru
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В НАШЕМ городе, в меж�
дуречье реки Теберды и

Кубани, в крещенскую ночь,
чтобы запастись водой и
окунуться в облюбованный
водоем, издавна ходили
большими компаниями. В
прорубании полыньи почти
никогда не было нужды, ведь
для того, чтобы горные бы�
стротекущие реки покры�
лись льдом, необходимы
крепкие морозы. Но какие
наши зимы, когда за окном
выше нуля градусов! Излюб�
ленным местом паломниче�
ства горожан для водных
процедур в крещенскую
ночь и сейчас остается уча�
сток реки Теберды под мос�
том на улице Пушкина. И
многие не изменяют своей
привычке, направляясь туда
и прихватив с собой махро�
вые халаты и емкость для
воды.

Тем не менее уже третий
год подряд мэрия Карачаев�
ска организовывает празд�
ник Крещения в открытом
плавательном бассейне в
пойме реки Кубани. Водо�
святный молебен по тради�
ции проводит настоятель
местного храма святого це�
лителя и великомученика
Пантелейимона, иерей Сер�
гей Фоменко, для собрав�
шихся организовывается
чайный стол со сладостя�
ми…

…К бассейну мы подхо�
дили с педагогом Фатимой
Кубановой и работницей го�
родского узла связи Любо�
вью Гогуевой. В ночном воз�
духе, казалось, разливалась
Божья благодать, под стать
этому была и температура
воздуха � плюс пять граду�
сов. «Я хоть и мусульманка,
обожаю этот православный
праздник, сближающий лю�
дей, � говорила Фатима.�
Родом я из Адиль�Халка, но
в Карачаевске живу с 1972
года, здесь состоялась моя

ЭКСПЕРТЫ Роскачества
добрались и до матра�

сов и выяснили при их про�
верке � за матрасом тоже
нужно ухаживать. По этому
случаю Роскачество не толь�
ко запустило флешмоб «А я
матрас переверну» с 3 сен�
тября, но и подробно объяс�
няет, как и почему это пра�
вильно сделать.

Теперь Роскачество «за�
мучило» проверками более
20 торговых марок матрас�
ных изделий. Проверялись
прочность и долговечность
(при этом каждый матрас 29
тысяч раз прокатывался ро�
ликом, имитирующим дви�
жения человека во сне), ис�
тираемость, токсичность и
возможность возгорания от
тлеющей сигареты. При
этом эксперты Роскачества
отметили важность правиль�
ного ухода за самим матра�
сом, одним из главных пун�
ктов которого названо регу�
лярное переворачивание
матрасов.

Как выяснилось, начало
осени � идеальная пора для
того, чтобы перевернуть
матрас и обеспечить тем
самым себе комфортное
ложе на осенне�зимний пе�
риод. Поэтому с приходом
сентября первым делом пе�
реворачиваем свой матрас
(двусторонний, тип зима–
лето) на мягкую сторону, на
Новый год меняем положе�
ние «голова – ноги». Когда
наступит весна, необходимо
перевернуть матрас на бо�
лее жесткую и прохладную
«летнюю» сторону, а в конце
мая поменять положение
«голова – ноги».

С односторонним матра�
сом все еще проще. Его нуж�
но переворачивать только
относительно горизонталь�
ной плоскости (менять сто�
роны «голова» и «ноги»).
Желательно это делать раз
в 3–4 месяца.

При этом эксперты счи�
тают, что переворачивание
матраса предотвратит впа�
дины и вмятины, образую�
щиеся в ходе несимметрич�
ного распределения веса
спящего по периметру мат�
раса, а значит, обеспечит
долгую жизнь изделию и, как
следствие, комфортный сон
его владельцу.

А тем, кто собирается
поменять эту важную и не�
обходимую постельную при�
надлежность, Роскачество
дает вот такие рекоменда�
ции.

Во�первых, размер. Дли�
на матраса должна, как ми�

Крещение
в Карачаевске

трудовая биография.
Это самый демокра�
тичный город, где об�
щие праздники спо�
собствуют взаимопо�
ниманию и ощущению
общего дома».

На площадке у
бассейна мы увидели
патрульный наряд по�
лиции МО МВД Рос�
сии «Карачаевский»
во главе с майором
Арсеном Хасановым,
начальника Карачаев�
ского пожарно�спаса�
тельного гарнизона
Казбека Бабоева,
сюда же подъехала
машина скорой помо�
щи во главе со старей�
шим фельдшером
Гаджой Абдрахмано�
вым. Словом, безо�
пасность граждан, пришед�
ших на праздник Крещения,
чей высокий духовный
смысл заключается в изме�
нении, исправлении и исце�
лении человека и человече�
ства, была организована
лучшим образом. А в буфе�
те у самоваров с горячим
чаем и сладостями хлопота�
ли работники мэрии и го�
родского отдела культуры,
зазывая всех к столам.

 Таинственно мерцают
церковные свечи на поста�
менте, звучат псалмы и тро�
пари в исполнении певчих
при храме св. Пантелейимо�
на, в ходе молебна отец Сер�
гий освящает воду бассей�
на. Всех присутствующих с
одним из главных право�
славных праздников по�
здравляют заместитель
мэра КГО Елена Байрамуко�
ва и начальник отдела куль�

туры, народный артист КЧР
Шамиль Хубиев. Они гово�
рят о том, что в наши дни
Крещение или Богоявление
выполняет еще и важную со�
циальную миссию, объеди�
няя людей и напоминая об
истоках и вечных ценностях,
придавая силы для новых
свершений.

 И вот, наконец, «первый
пошел» � зачин омовению в
освященной воде дает гос�
тья из Сибири, приехавшая
к родственникам, 50–летняя
Юлия Крутикова. Осенив
себя крестным знамением,
женщина легко нырнула в
бассейн, кстати, почти весь
покрытый льдом. Стоячая
вода – это не поток горной
реки! Не без гордости жи�
тельница г. Кемерова заяви�
ла: «Мы, северяне, окунаем�
ся в речку при 40 � градус�
ном морозе, и для меня эта
водичка что парное молоко».

 Но для Любови Гогуевой,
храбро шагнувшей в купель,
так не показалось. И тем не
менее она минуты две про�
держалась в воде. Потом
уже, по дороге домой, она
поделилась впечатлением:
«Чувствую себя так, что хо�
чется парить! Как будто
сбросила груз прожитых лет
и душу облегчила».

 А Дима Саенко, десяти�
классник СОШ №3 г. Кара�
чаевска, уже точно знает, что
Крещение – это торжество
единения духа и веры. Раз�
ве не видно какие вокруг
добрые, умиротворенные
лица?! Но вот к купели в спе�
циальной рясе направляет�
ся отец Сергий, который
тоже окунается с головой в
освященную воду. Батюшка
пользуется большим уваже�
нием в городском округе, и
его проповеди всегда нахо�
дят живой отклик в душах па�
ствы. А я в этот день в кото�
рый раз пришла к выводу:
когда общаешься с хороши�
ми людьми в дружествен�
ной, располагающей обста�
новке, это время не идет в
зачет отпущенного нам зем�
ного срока…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото предоставлено

пресс&службой мэрии
КГО.

Для пользы
тела

Что�то пошло не так?
Переверни матрас!

тных производителей. А
ведь некоторые синтетичес�
кие материалы могут выде�
лять токсичные вещества на
протяжении долгих лет.

В�третьих, наполнитель.
Иногда при изготовлении
матрасов используются ма�
териалы, которые могут
вызвать аллергию, напри�
мер, шерсть. Если вы аллер�
гик, лучше не рисковать и
выбрать модель с гипоал�
лергенными синтетически�
ми наполнителями. Важно
также, чтобы матрас «ды�
шал». В противном случае он
станет источником бакте�
рий. К гипоаллергенным и
пропускающим воздух на�
полнителям относятся ис�
кусственный или натураль�
ный латекс, поролон, холкон
и т. п.

В�четвертых, жесткость.
Врачи считают, что пожилым

«ЦМП») Ася Байрамкулова:
� В любом случае глав�

ный критерий выбора – ком�
форт. И если рекомендован�
ный тип матраса кажется
вам совершенно неудоб�
ным, стоит отступить от со�
ветов врачей и найти что�то
более удобное именно для
вас, а затем еще раз прокон�
сультироваться с медиками.

В�пятых, пружинность. �
Беспружинные матрасы из�
готавливаются в виде моно�
блока либо многослойной
конструкции. При производ�
стве изделий широко при�
меняются инновационные
материалы – MemoryFoam,
кокосовая койра и натураль�
ный латекс. В результате
такие изделия принимают
форму лежащего на них тела
человека. Пружинные мат�
расы делятся на две катего�
рии: с зависимым пружин�

ным блоком типа «боннель»
и с независимым пружин�
ным блоком.

В матрасах типа «бон�
нель» пружины соединены
между собой. Такое изделие
имеет одинаковую жест�
кость по всей площади. Пру�
жины матраса крупного се�
чения связаны между собой
в единую конструкцию. Пру�
жинный блок часто дополня�
ется полиуретановыми
вставками. Такой матрас не
является ортопедическим �
вес человека воспринимает

вся поверхность и прогиба�
ется по всей площади. Со�
здается эффект гамака, ко�
торый приводит к нарушени�
ям функции позвоночника. К
тому же матрасы с таким
блоком не отличаются дол�
гим периодом эксплуата�
ции, и уже через 5–6 лет
пружины могут просесть и
начать скрипеть.

Под обивкой пружинных
матрасов с независимым
пружинным блоком скрыто
множество не соединенных
друг с другом пружин, каж�
дая из которых находится в
чехле из ткани. Такие матра�
сы могут быть любой жест�
кости. Более того, у одного
изделия может быть не�
сколько зон жесткости – до
девяти! Например, мягкая
зона в районе поясницы и
жесткая в районе плечевого
пояса. Матрасы с независи�
мым пружинным блоком хо�
рошо поддерживают позво�
ночник, они не дают своеоб�
разного «эффекта волны»,
когда лежащий рядом чело�
век двигается или встает.

� В любом случае такого
«друга», как матрас, лучше
всего приобретать в заслу�
живших признание покупа�
телей магазинах, а не там,
где подешевле. И обяза�
тельно пользоваться услуга�
ми компетентного консуль�
танта. А также брать изде�
лие с гарантией, чтобы оно
служило вам долго, а вы
просыпались счастливыми и
отдохнувшими, � советует
Ася Байрамкулова.

Приятных вам сновиде�
ний!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА

(по материалам сайта
Роскачества и консуль&

тациям экспертов).

нимум на 20 см превышать
ваш рост. Минимальная ши�
рина для односпального
матраса – 80 см, для дву�
спального – 160 см. Опти�
мальный размер зависит
также и от вашей комплек�
ции.

Во�вторых, запах. По�
мните, что неприятный «хи�
мический» запах от матраса
– явный признак того, что
изделие не безопасно для
здоровья. Никто точно не
знает, из чего сделаны де�
шевые матрасы от неизвес�

людям не стоит спать на
слишком жестких матрасах,
так как это может привести
к боли в области позвоноч�
ника и нарушению кровооб�
ращения. Людям, страдаю�
щим от боли в пояснице,
советуют спать на мягком
матрасе, а при болях в вер�
хней части спины лучше
выбрать более жесткий мат�
рас. Это разумные советы,
но вот что говорит по этому
поводу наш эксперт � руко�
водитель республиканского
центра «Здоровье» (РГБ ЛПУ

Сотрудники Государ�
ственной Национальной биб�
лиотеки КЧР им. Х. Б. Байра�
муковой совместно с коллек�
тивом и воспитанниками

Центра военно�патриотичес�
кого воспитания молодёжи г.
Черкесска провели литера�
турный вечер, посвящённый
100�летию со дня рождения
известного российского пи�
сателя, киносценариста и
общественного деятеля Да�
ниила Гранина. Для молоде�

жи прозвучал рассказ о не�
лёгком жизненном и твор�
ческом пути автора знамени�
той «Блокадной книги». Вни�
манию учащихся была пред�
ложена книжно� иллюстра�
тивная выставка «Биогра�
фия писателя � его книги».
Участники мероприятия с

интересом ознакомились с
книгой, выпущенной со�
трудниками методического
отдела ГНБ КЧР «Д. Гранин:
солдат и писатель». Завер�
шился литературный вечер
показом фильма о Данииле
Александровиче «О време�
ни и о себе».

Коротко


